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Assemblée plénière du jeudi 19 septembre 2024 
Compte-rendu 

Membres présents :  
Jean-Pascal Guillemet, Aurore Dufaud, Serge Delhom, Catherine Guilbault, Marjorie Allain-Moulet, Marc Amaré, 
Jean-Michel Falcou, Pascal Traverse, Alain Paluskiewicz, Dominique Peille, Etienne Moor, Jean-Marc Leclercq, 
Annick Tonolli, Danielle Raynal, Cédrick Marmande, Marie-Ange Maulin, Christine Cézanne, Jean-Christophe 
Rathbeger, Sandra Dutoya, Cécile Faure, David Dean, Joachim Feroux, Patricia Migale, Marie-Claire Dufaud, Philippe 
Defrain, Dany Romain, Gilbert Asencio, Nadine Stoll, Nicolas Delaunay, Laurent Sada, Laurie Dangla 
 
Membres excusés :  
Kévin Bodart, Walter Caverivière, Dominique-Pierre Picavet, Nadine Viatgé, Jean-Philippe Pezé, Emmanuel Brossier, 
Sylvie Alary, Florent Duchaine, Maryline Rieu 
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I. Appel à projets participatifs 

Les conditions, les étapes de traitement de demandes sont disponibles ici :  https://www.mairie-

tournefeuille.fr/ma-ville/je-participe/appel-a-projets-participatifs/ 

II. Culture à Tournefeuille 
Madame Murielle THOMAS, Adjointe au Maire, Déléguée à la Culture et Monsieur Jean-Damien RICAUT, 

Directeur des Affaires Culturelles répondaient aux questions posées et ont fait le tour sur les points les 

plus pertinents indiqués sur le compte-rendu du 30 mai.  

Pour rappel, les comptes rendus sont disponibles sur le site de la Mairie https://www.mairie-

tournefeuille.fr/ma-ville/je-participe/lagora/.  

III. Questions diverses 
1. Lors du Forum des associations, qui a eu lieu le 07 septembre au Phare, un manque de support de 

communication sur l’Agora a été constaté. Par conséquent, l’Agora invite des membres souhaitant 

à rejoindre la commission Communication pour trouver des pistes de travail et d’amélioration.  

2. Une suggestion importante qui a été faite pour rebondir au sujet de la communication : de 

réactiver l’espace partagé en interne via le Google Drive pour y déposer des rapports de chaque 

commissions actives.  Cette accessibilité permettrait de communiquer au mieux autour de 

réflexions mises à jour et faire vivre l’Assemblée participative de l’Agora.  
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3. Le jeudi 14 novembre, lors de la prochaine plénière, Monsieur Bernard BENSOUSSAN, Adjoint au 

Maire, délégué à la planification urbaine et à la politique de santé, présentera la suite du Plan local 

d'urbanisme intercommunal et habitat et la présentation sera suivie du temps d'échange 

questions-réponses. Plus d’information au sujet du PLUi-H sur le site de la Mairie 

https://www.mairie-tournefeuille.fr/actualite/plui-h-dessinons-ensemble-lavenir-de-

tournefeuille/) 

4. Le récapitulatif de commissions existantes de l’Agora : 

1) Appel à projets participatifs 

2) Charte 

3) Comité d’animation 

4) Démocratie participative 

5) Jeunesse 

6) Sport  

7) Urbanisme 

8) Vivre ensemble Intergénérationnel 

IV. Point Agenda 
La prochaine plénière aura lieu le jeudi 14 novembre en salle rouge du Phare.   
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Annexe 1 - Compte-rendu de la commission Jeunesse (mai 2024) 
 
MEMBRES 
* Cédric Prof de techno – ex-président FCPE du Lycée Françoise et président actuel FCPE du Collège 
Labitrie. Contributeur dans la commission sport pour créer un parcours sportif dans la commune. 
* Marjolaine Président AMAP, Contributrice dans la commission AGORA/URBA pour élaborer le PADD.  
* Laurie Membre de l'AGORA depuis mars 2023. A contribué activement à la suite de la réunion 
AGORA/quartier pour proposer des solutions de désenclavement du quartier Pahin (création d'un 
centre médical, distributeur bancaire, ...). Membre PEEP école primaire. 
enfants à Pahin.  
* Aurore Conseillère déléguée à la Jeunesse, native de Tournefeuille, nouveau membre de l’AGORA en 
tao qu’élue. 
* Marie-Ange Membre active à la FCPE collège et FCPE Lycée. Contributrice active à la commission 
AGORA/Solidarité et relations intergénérationnelles, à la commission AGORA/TVT. 
* Marie Claire Professeur de Géographie en retraite, présidente d’un association et contributrice active 
dans le projet participatif citoyen d’un verger dans le quartier des Ecarts (près de la Ramée). 
* Jean Philippe nouveau membre de l’AGORA, quartier Pahin. 
* Gilbert Président association TAE - membre du Comité participatif des Mobilités. Contributeur dans 
les commissions AGORA/TVT et AGORA/URBA. Bénévole à l’association La Passerelle. 
 
NOTRE CONSTAT 
- Une offre importante dans les domaines du sport et de la culture pour les plus jeunes jusqu'au collège. 
- Pas de lieux de rencontres et d’échanges ouverts le soir, accessibles à tous les jeunes pour boire un 
café, manger une glace, faire un baby-foot, travailler, etc…   
- Au niveau culturel il semblerait que la programmation des concerts au Phare ne réponde pas aux 
souhaits des jeunes.  Est-ce que l’offre culturelle actuelle convient à notre jeunesse ? 
- Mal être pour les jeunes face à l’avenir (orientation dans les études, choix professionnels, 
dérèglement climatique, guerre proche).  
 
NOS REFLEXIONS 
- Tranches d'âges :  12-18 ans (collège et Lycée) mais aussi 18-25 ans. 
- Repenser l’espace urbain. Imaginer que la rue soit aussi un lieu de rencontres pour les jeunes par 
exemple :  une table avec des bancs afin que les jeunes puissent travailler, pique-niquer, discuter, se 
retrouver……..parc de la médiathèque… 
- Sonder les jeunes sur leurs visions de la ville aujourd'hui et demain, sur le dérèglement climatique, 
sur leurs idées concernant la Transition écologique, sur la Culture, sur le Vivre ensemble, sur les 
relations via les réseaux sociaux. S'y retrouvent-ils dans le large panel d'activités proposées dans la 
commune ? 
- Consulter le PEdT qui liste les actions vers la Jeunesse. La commission 'Vivre Ensemble et 
Intergénérationnel'' de l’AGORA est représentée dans le comité technique du PEdT. 
- Pour la tranche d’âges 18-25 ans, imaginer un Forum des métiers–PostBac, une mise en réseau, un 
accompagnement à la vie active, créer des rencontres ; faire connaître plus largement les dispositifs 
jeunesse sur la commune, Point Information Jeunesse (PIJ) à l’Archipel et au Quai ; mise en forme d’un 
CV – Aider à la recherche de stages- mise en relation avec les professionnels, etc…  
 
QUELLE DEMARCHE ? 
- Comment "approcher" les jeunes pour échanger sur leur vision des choses ? Via les Réseaux sociaux 
? Via la déléguée à la Jeunesse, les maisons de quartier, la Médiathèque, l'école de musique, le Quai, 
les directeurs de Collèges et de Lycée, l'Archipel, le service prévention, la commission 
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AGORA/Intergénérationnel, ... ? 
- Comment les amener à "réfléchir" et à avancer leurs points de vue sans les contraindre ? 
- S’appuyer peut-être sur le Projet Educatif de Territoire (PEdT) partagé par le Service Enfance/Jeunesse 
en juin 2022. Réponses de 536 jeunes collégiens ou lycéens.  Mme Malvinsky, coordinatrice du PEdT à 
la Mairie. 
 
QUELQUES EXPÉRIENCES intéressantes vécues par les jeunes. 
 - Guinguette : ouverture de la 1ère saison avec les Lycéens et leur prof. de Géo. 
- Le CPE de Labitrie organise un café-philo suivi par une vingtaine de Lycéens-nes. 
- Ecole du Château - 1 jour par semaine école dehors. 
- Organisation de chasses aux trésors + ateliers dans la nature à La Ramée avec Oxygène Valley. 
 
ACTION DEJA PREVUES ou EN COURS POUR LES JEUNES 
- Un Evènement jeunesse est prévu au printemps 2025, préparé par les jeunes de Tournefeuille pour 
créer des espaces de rencontres et d’échanges afin de tracer des lignes durables de projet pour les 
jeunes de notre territoire. Un comité de pilotage technique entre services va être mis en place pour 
définir les détails, durée, tranches d’âges, installations, invitation d’artistes, service de restauration, … 
- Un premier questionnaire construit par le service jeunesse - L’Archipel- a été imaginé en direction 
des jeunes. Sa diffusion a débuté (plus de 500 réponses). Peut-être serait-il intéressant d’enrichir ce 
questionnaire, avec les idées des membres de la commission Jeunesse AGORA. Une rencontre avec le 
service jeunesse est envisagée en juin avec peut-être une première présentation des résultats de ce 
premier questionnaire. 
- Concernant le mal être des jeunes, un groupe de travail réunit actuellement tous les acteurs de la 
communauté éducative (Education Nationale avec Proviseurs, CPE, Infirmière scolaire, assistante 
sociale + Services Jeunesse, Prévention de la Ville de Tournefeuille + Association de Parents d'élèves).  
 
HORS RÉUNION. 
La Médiathèque m''a communiqué les contacts suivants : 
- la directrice adjointe Pole Jeunesse (zelda.marin@mairie-tournefeuille.fr); 
- l'Atelier travail scolaire du service prévention ATS ; 
- LE Quai, LEC Grand sud. 
D'autre part grâce à Laurie je rencontre le 3 juin au matin, Josiane de la Maison de quartier de Pahin. 
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Annexe 2 - Compte-rendu de la commission Démocratie participative du 23/10/2024 
 

Quatre personnes composent cette commission. L’idée c’est que chacun d’entre nous y compris les 
autres de la commission puisse s’approprier le concept de DP et en restituer des choses aux autres 
membres de l’Agora ….. peut-être un jour. 
 
Deux points essentiels ont été abordé :  

- Le travail que chacun doit réaliser 
- La méthode de relation entre nous 

 
1/ répartition des contenus à travailler 
Finalement il n’y aura pas 4 groupes d’une personne mais 2 d’une et un groupe de deux Marjorie et 
Patricia. 
Pour Jean Philippe : il va travailler sur la dimension juridique de la démocratie participative. Relever 
quelles sont les textes législatifs qui accompagnent dans son histoire le développement de la 
démocratie participative. Il en fera à chaque fois une petite analyse qui nous dira en quoi ça favorise 
ou ça empêche un développement de DP. Il pourra bien entendu apporter tout autre commentaire 
qu’il jugera pertinent et à sa convenance. Copie d’un article sera fourni en appui. 
Les textes concernés, de mémoire ce sont essentiellement le CGCT (code général des collectivités 
territoriales, les lois de décentralisation et leurs effets sur la DP, la loi ATR de 92 (administration 
territoriale de la république) et la loi Jospin de 2001 (pas sur de la date). 
 
Pour Patricia et Marjorie : il s’agit d’identifier de manière non exhaustive bin sur les auteurs de 
référence qui ont contribué à l’émergence et l’identification de la DP. Et de répondre à quelques 
questions à chaque fois (la aussi pas exhaustif chacun voit, il y a peut-être d’autres questions qui vous 
sembleront pertinentes) : quels liens avec le concept, que nous apprend il, comment nous pouvons 
mobiliser ces apports pour une meilleure compréhension. Des copies de certains bouquin seront 
fournies en appui principalement la couverture et la quatrième de couverture ainsi que le sommaire. 
 
Pour Patrick : retracer le développement historique de la DP depuis les années 70 à nos jours en 
s’appuyant sur des exemples de pratiques pertinentes et illustrative qui ont scandé cette période. 
 
2/ la méthode 
Nous avons convenu qu’il y aura nécessité à certains moments de se voir pour échanger, faire part de 
là où l’on en est ou pour poser des questions diverses.  
Nous n’avons pas supprimé l’idée de rencontre physique à quatre mais apporter d’autres possibilités 
de communiquer.  
Par exemple on peut faire plus souvent des rencontres visio et/ou appel téléphonique quand ça ne 
concerne que deux personnes pour échanger sur des points de situation ou des questionnements. 
 
 


